

# FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN QUINCE, NÚMERO UNO 2015

Carta del Director

vii

## Latinoamérica en un mundo convulso

El desastre

2

*Richard N. Haass*

Dada la decreciente hegemonía estadounidense y la falta de un sucesor a la espera para tomar la batuta, es probable que el sistema internacional actual le ceda el paso a un mayor número de centros de poder que actúan con una creciente autonomía. El orden posterior a la Guerra Fría se está desmoronando... y se le va a extrañar.

Por qué la crisis de Ucrania es culpa de Occidente

10

*John J. Mearsheimer*

La opinión general en Occidente le atribuye la crisis de Ucrania a la agresión rusa. Pero esta explicación es errónea: Washington y sus aliados europeos tienen la mayor parte de la responsabilidad, pues han pasado décadas empujando al este hacia la esfera de interés natural de Rusia.

Obama, con Nobel y sin paz

21

*Athanasios Hristoulas*

Nunca tantas crisis internacionales se habían producido simultáneamente en el mundo. Sin duda, un factor importante que ha contribuido a todos estos conflictos ha sido la naturaleza pasiva de la política exterior de Estados Unidos, sobre todo a partir del segundo mandato de Barack Obama.

Crimea, la manzana de la discordia

26

*Jean Meyer*

Cuando Crimea estaba tranquila y el movimiento nacionalista ruso silencioso, Vladimir Putin realizó una jugada maestra: soldados sin escudos ni banderas se apoderaron de Crimea, instalaron nuevas autoridades y desarmaron a soldados y marinos ucranianos. Ante la mirada atónita del mundo, los habitantes de la península proclamaron en un referéndum su deseo de pertenecer a Rusia.

El auge del Estado Islámico	33
<i>Luis Mesa Delmonte</i>	
<p>El Estado Islámico de Irak y Siria (ISIS) presenta uno de los mayores desafíos en materia estratégica regional y mundial. Para combatirlo, no solo se necesita tomar en cuenta sus múltiples elementos, su dinámica contradictoria y la coordinación entre los diversos actores implicados, sino que, además de los ataques aéreos encabezados por Estados Unidos, es imprescindible incorporar capacidades de combate directo y promover un complejo proceso de negociación.</p>	

La conquista china de Latinoamérica	42
<i>R. Evan Ellis y Ulises Granados</i>	
<p>La arrolladora presencia económica de China en Latinoamérica va más allá de un simple interés por parte del gobierno chino. Mientras Washington pierde su “dominio” exclusivo en la región, Beijing persigue un objetivo mucho más amplio y directo: garantizar su desarrollo en el nuevo siglo como parte de una estrategia que contiene aristas diplomáticas, geopolíticas, económicas y militares.</p>	

La guerra contra el ébola	51
<i>Jonathan Novoa Cain</i>	
<p>El brote de ébola en África Occidental ha dejado en claro la poca capacidad de la comunidad internacional para actuar rápidamente ante la epidemia. Latinoamérica no está exenta de esta crisis. Al contrario, cualquier gobierno preocupado por la propagación de la enfermedad debe abogar por una respuesta más firme, integral y activa en las zonas más afectadas.</p>	

## Diálogo

¿Hacia una <i>pax mafiosa</i> en Colombia?	60
<i>Frédéric Massé</i>	
<p>En muchos procesos de pacificación, la transición de la guerra a la paz implica pasar de un conflicto armado tradicional a una violencia mucho más delincuencial. Sin embargo, es posible que la situación en Colombia después del acuerdo de paz no tome este rumbo, sino que se imponga un escenario de violencia solapada.</p>	

El reto de la paz en Colombia	70
<i>Paula de Castro</i>	
<p>Tras 6 décadas de conflicto, la llegada al poder de Juan Manuel Santos abrió una nueva posibilidad para una solución negociada entre el Estado colombiano y la guerrilla. Sin embargo, los últimos acontecimientos que han tenido lugar en Colombia demuestran que después de 2 años de negociaciones ya no basta solo con las palabras, sino que ahora el país necesita verdaderas muestras de paz.</p>	

# México en la escena internacional

La política exterior y el cambio estructural en México 79  
*José Antonio Meade Kuribreña*

En el mundo actual, el desarrollo interno de un país depende tanto de sus políticas nacionales como de sus relaciones bilaterales y multilaterales. Por lo tanto, inmersa en esta globalización, la política exterior de México es crucial para impulsar y apuntalar las reformas emprendidas dentro del país.

México le apuesta al mundo 88  
*Elías Camhaji y Gerardo R. Valenzuela* entrevistan a *Rosario Green*

En 1998, Rosario Green se convirtió en la primera mujer que encabezó la Secretaría de Relaciones Exteriores de México. Debido a su vasta experiencia, es una de las voces más autorizadas para analizar los temas fundamentales de la agenda internacional del país. Green conversó con los editores de *Foreign Affairs Latinoamérica* sobre el rumbo de la política exterior de México y su proyección hacia el mundo.

México y la OCDE: 20 años de política exterior 94  
*Dionisio Pérez-Jácome Friscione y Carlos Tena Razo*

A 20 años de su ingreso a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, la participación de México se ha caracterizado por buscar acuerdos que contribuyan al desarrollo económico y social del país, y por tender puentes entre la Organización y los países no miembros, especialmente en Latinoamérica.

La nueva batalla diplomática de México 103  
*Alejandro Ramos*

Ver juntas las palabras “diplomacia” y “pública” puede parecer un asalto a la razón, ya que durante siglos la labor diplomática se concibió como una actividad a puerta cerrada. Ahora, con el surgimiento de la revolución tecnológica y la participación de nuevos actores, los Estados empiezan a dejar atrás este modelo para competir en el terreno de las percepciones y conseguir sus objetivos de política exterior.

## Mundo

El mundo a los ojos de Mujica 113  
*Elías Camhaji* entrevista a *José Mujica*

José Mujica es uno de los líderes más importantes de nuestro tiempo. Su gobierno de políticas progresistas, su austeridad y su carisma han puesto los ojos del mundo entero en Uruguay. ¿Cuál es su lectura del escenario político latinoamericano? ¿Cuál es su balance a unos meses de dejar la presidencia? ¿Qué opina Mujica del contexto internacional actual? Elías Camhaji se reunió con él para averiguarlo.

Promesas por cumplir <i>Bjorn Lomborg</i>	122
<p>Las iniciativas de la Organización de las Naciones Unidas casi siempre reflejan buenas intenciones, pero pocas veces tienen relevancia. A pesar de sus logros, 2015 es un momento clave para evaluar los resultados de los Objetivos de Desarrollo del Milenio y una oportunidad que no debe desperdiciarse para definir el camino por seguir en los próximos años.</p>	
La lógica estratégica del comercio <i>Michael Froman</i>	130
<p>En las últimas décadas, los líderes mundiales han llegado a ver la influencia económica y comercial como equiparable a la fuerza militar. Ahora comprenden que la prosperidad también es uno de los principales medios para medir y ejercer el poder.</p>	
Imprimir menos y transferir más <i>Mark Blyth y Eric Lonergan</i>	137
<p>En nuestros días, el crecimiento económico se encuentra estancado en los países desarrollados. Las transferencias directas de dinero a la población podrían impulsar la economía, lograr que el crecimiento dependiera menos de la banca y revertir la tendencia de aumento de la desigualdad. La verdadera pregunta es por qué los gobiernos no lo han intentado.</p>	
La guerra de la cultura <i>James Cuno</i>	146
<p>A lo largo de las últimas décadas, los gobiernos han intentado recuperar sus reliquias culturales de museos en el extranjero. Sin embargo, es necesario resistirse a las solicitudes inadecuadas de repatriación. Los museos enciclopédicos hacen más que albergar objetos, también difunden las ideas cosmopolitas.</p>	

## Reseñas 155

<i>Abstracts</i>	159
------------------	-----

---

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.